

Que vont-ils donc chercher aux Etats-Unis, dans ces villes manufacturières déjà surchargées de population et qui rendent la vie si dure à des compétiteurs trop nombreux dans les carrières ? Sûrement, ils ne peuvent espérer y trouver un travail plus facile, ni mieux rémunéré ; encore moins peuvent-ils compter s'y faire un avenir assuré et paisible comme l'avenir que leur offrirait un labour persévérant, secondé par de sages épargnes, dans quelque'une des nouvelles colonies du Nord-Ouest.

Est-ce l'attrait de la liberté qui les entraîne chez les Américains ? Certes, ils se trompent, car les institutions politiques du Canada sont beaucoup plus favorables à une vraie et sage liberté que celles de n'importe quel pays au monde, et surtout que celles des Etats-Unis où, pour ne citer qu'un fait, le Président a plus d'autorité personnelle que le roi des pays parlementaires, la constitution américaine laissant marge à une sorte d'absolutisme qui peut entraver l'œuvre du Congrès.

Chers amis, étudiez, étudiez bien l'histoire et la géographie de votre pays. Examinez les ressources qu'il offre à votre travail, les voies qu'il ouvre à vos talents, les récompenses et les triomphes qu'il vous promet pour l'avenir. Ne le désertez pas : le Canada est assez vaste pour fournir à chacun de ses fils champ large et fécond.

---